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政 改第二輪諮詢

諮詢邁普選 八團體聯挺
盼網上集思廣益 理性討論得平衡方案

香港文匯報訊（記者
羅繼盛）特區政府昨日
啟動政改第二輪諮詢，
多個民間團體昨晨聯合
舉辦活動，表態支持政
府展開諮詢，期望社會
可以回歸理性，集中討
論政改，以得出一個大
家均能接受的方案。有
參與活動的團體期望，
可將網絡上每個群組的
力量集合起來，並在政
改諮詢期間全面和豐富
地去表達市民聲音。

立會重開示威區 鐵馬陣分隔團體

爭取市民立會支持 落實普選機不可失
政務司司長林鄭月娥就第二輪政改諮詢撰文

過去一年，與政改有關的事件成為社會焦
點：我們在去年5月初完成了首輪政改諮
詢；行政長官於去年7月向全國人大常委會
提交報告，啟動政改「五步曲」的第一步。
在考慮特區政府的報告及社會各界的意見
後，全國人大常委會於去年8月31日作出
《全國人民代表大會常務委員會關於香港特
別行政區行政長官普選問題和2016年立法
會產生辦法的決定》(《決定》)，決定由
2017年開始，行政長官選舉可以實行由普選
產生的辦法，完成「五步曲」的第二步。其
後，香港發生了為期 79 日的非法佔領行
動，社會秩序和市民大眾的日常生活和工
作，到去年12月中才大致回復正常。轉眼
間，我們已踏入2015年，我剛在昨日的立
法會會議上發表了聲明，正式展開第二輪政
改諮詢工作，就行政長官普選辦法諮詢公
眾，為稍後按「五步曲」的第三步向立法會
提交政改方案作準備。

在全國人大常委會作出《決定》後，立法
會「飯盒會」的23位泛民主派議員聲言杯
葛第二輪政改諮詢，並會否決政府將會提出
的任何方案。加上另外4位立場更激進的泛
民主派議員，要通過政改方案的機會十分渺
茫。有人會問：既然是徒勞無功，政府是否
還有必要推出第二輪政改諮詢？

「明知不可為而為之」 堅持到底

儘管形勢不樂觀，政府絕不會放棄爭取市
民及立法會支持通過政改方案，仍然會抱
「明知不可為而為之」的態度，堅持到底。因
為我們深信依法落實2017年普選行政長官，
絕對有利香港，亦是一個不容錯失的機會。

首先，普選行政長官是中央、特區政府和
市民的共同願望。在首輪公眾諮詢中，我們
已清楚聽到市民的期盼。隨全國人大常委
會作出《決定》，只要我們願意把政制發展
的討論，回歸到《基本法》和全國人大常委
會的規定，要達到2017年普選行政長官這
個目標只是一步之遙。此外，在《決定》的
框架內，透過探討行政長官候選人提名程序
的具體細節，我們相信可設計出一套公平、
公正、具透明度和競爭性的普選安排，讓五
百萬合資格選民可以行使《基本法》所賦予
的投票權，「一人一票」直接選出他們支持
的行政長官。

滿足社會訴求 聚焦經濟民生
雖然普選不是可以解決社會所有問題，但

對一個地方的民主發展和管治有深遠的影
響。若果我們能抓緊機會，落實2017年普
選行政長官，這將會是特區政治制度和民主
發展歷史性的飛躍進步，也會是滿足社會大
眾的訴求的一大舉措。解決困擾香港多年的
重大政治問題之後，社會整體便能更集中精
力發展經濟、改善民生。錯失這個機會的

話，不單是政制發展受挫，原地踏步，更可
預見社會上的政治爭拗會不斷加劇，無論誰
人出任行政長官，政府管治都會同樣困難，
社會整體將會受到更多折騰。

有人擔心，按照全國人大常委會的《決
定》而落實的行政長官普選辦法將是終極方
案，往後再沒有改善空間。但正如全國人大
常委會副秘書長李飛去年九月一日在關於特
區政制發展簡介會上所說，《基本法》第四
十五條第二款中，關於制定行政長官產生辦
法要根據香港的實際情況和循序漸進這基本
原則沒有改，而由全國人大常委會作出解釋
規定的政改「五步曲」程序也都還存在。因
此，2017年的普選方案不是終局方案。只要
我們能成功踏出普選這一步，普選制度便會
在香港植根，而制度下的細節便可因應社會
情況的變化而不斷完善。

普選特首是普選立會先決條件
關心政制發展的朋友，眼的除了普選行

政長官外，還有普選立法會。從進一步推進
民主的角度來看，社會更應努力爭取2017年
如期依法落實行政長官普選。按照全國人大
常委會的有關決定，落實行政長官普選是實
行所有立法會議員由普選產生的先決條件。
若然否決2017年普選行政長官的方案，立法
會全體議員將無法於2020年由普選產生；換
言之，普選行政長官會被推遲到最早在2022

年才有可能實行，而立法會議員由普選產生
更會推遲到2022年以後才有可能實行。我相
信這是大家都不願意見到的。

對500萬合資格選民來說，擺在眼前的選
擇是明顯不過的。憲制程序的「五步曲」已
經走了兩步，下一步是特區政府向立法會提
出行政長官普選的具體方案，爭取立法會全
體議員三分之二多數通過。若方案獲通過，
大家就可以在2017年「一人一票」直接選
出下一任的行政長官，2020年亦可能可以實
行立法會由普選產生；若方案遭否決，根據
《決定》， 2017年行政長官產生辦法須繼
續沿用2012年行政長官的產生辦法，而何
時才可以從新啟動社會討論，從而可以落實
行政長官及立法會普選，更沒有人可以說得
準了。

最後，我想指出政治制度的改變和民生是
息息相關的。在普選制度下，每一名行政長
官候選人必須面向全港700萬市民，解釋其
政綱和施政理念，務求施政更貼近民情民
意，爭取市民的支持。早日落實普選行政長
官，將會為特區政府的經濟及民生等政策，
帶來一股新的動力。

珍惜法治 絕不姑息違法
政改諮詢專責小組已展開第二輪公眾諮

詢的工作，在《基本法》及全國人大常委
會《決定》的框架內，就普選行政長官的

一些具體議題展開討論。有議員、政黨和
團體聲言會在第二輪諮詢時發起另一輪
「不合作運動」，甚至進行一些激烈衝擊
行為。特區政府尊重市民表達意見的權利
及自由，但對任何違法行為絕不姑息。兩
個多月的非法佔領行動已對本港的法治帶
來一定程度的衝擊，亦破壞社會秩序。我
相信大家都非常珍惜法治這個香港賴以成
功的核心價值，並認同不應以偏激或違法
的手段去爭取民主。

各位市民，我和大部分香港人一樣，還沒
有機會可以用手上的一票，選出行政長官。
2017年將會是我們首次有機會行使《基本
法》所賦予的投票權，「一人一票」選出下
一任行政長官。大家可以做的，除了積極就
諮詢文件的內容發表意見外，就是向你的民
意代表表達意願。我希望各黨各派的議員，
最終負責任地會按照香港巿民的主流意願投
下決定香港政制未來的一票。

普選一經落實，就不會走回頭路；選舉制
度只會繼續優化、民主發展只會繼續向前邁
進。未來幾個月將會是政改的關鍵時刻，讓
我們建基於法律，從現實出發，向普選目標
邁進。

就讓我們在 2015 年，完成政改「五步
曲」。「2017，機不可失。」這是我的新年
願望。

（文章標題與小題為編輯所加）

電車路被「佔」客量跌三成

「愛港之聲」、「保衛香港運動」、「反黑金
關注組」、「和平論壇」、「匯賢起

動」、「佔中不代表我」、「和諧之聲」和「守護香
港」共8個民間團體，昨日上午聯合舉行集會，支持
特區政府展開第二輪政改諮詢。他們約80人先在金鐘
政府總部添馬露天劇場集合，並沿添馬公園遊行至立
法會示威區集會。

期望特首普選 不想做「塘邊鶴」
他們沿途手持支持政改諮詢的標語，並高叫「普選
無真假，泛民最虛假」、「踏上普選路，林鄭我撐
你」等口號，又表明市民希望可參加特首普選，不希
望做「塘邊鶴」或電視觀眾，期望可凝聚各界共識，
以依法落實特首普選。民間團體又向立法會秘書長陳
維安發信，由立法會人員代表接受。

「愛港之聲」：自發聯合顯團結
「愛港之聲」主席高達斌表示，今次8個市民自發
的組織聯合行動，是要證明大家有共同目標，並非
「鬼打鬼」。他們一致認為特區推出的第二輪政改諮
詢，對香港未來政制發局，尤其對普選特首十分重
要，期望透過大家共同參與，支持政府政改諮詢。
他形容，人大常委會所作的「8．31」決定，就是為
港人興建了「民主」大屋，只是待港人入內裝修，決
定特首選舉的具體執行方法，令制度更完善，而非
「反對派」所說的落閘。
高達斌希望，香港市民可理性務實地發表意見，提
出具體可行的特首選舉方法，而非假借「民主」提出
不能做到的事去要脅政府，令香港繼續無了期的爭拗
造成內耗。

「保港運動」：反對派圖毀普選
「保衛香港運動」發起人傅振中亦期望，可將網絡
上每個群組的力量集合起來，並在政改諮詢期間上合
作，並在不同工作上分工，以更全面和豐富地去表達
市民聲音。
他批評，近年反對派常用虛假的普選口號，企圖破
壞普選方案，尤其是有外國勢力介入本港政改討論，
香港要民主外，就要有安全繁榮的社會。現時基本法
第二十三條尚未立法，若政改方案過於寬鬆，令外國
勢力可入侵香港，香港便會成為「無掩雞籠」，令社
會變得混亂，未能保障法制健全。

「匯賢起動」：反對派撕裂社會膚淺
「匯賢起動」召集人劉轉好亦指，香港在港英時期
都沒有普選港督，但回歸過後終可循香港基本法實行
普選，但反對派經常在民主發展上「阻頭阻勢」，又
搞「佔中」，令社會撕裂，做法十分膚淺。
她認為，反對派的舉動只會令普選原地踏步，更會

令香港市民更痛恨，呼籲反對派應作反思，別再「騎
劫」全港700萬市民。

「和諧之聲」：愛國者治港需「篩選」
「和諧之聲」發言人林佩玉認為，人做任何選擇
時，例如買菜、拍拖、結婚、為兒女選校，都會進行
篩選。而在「一國兩制」下實行「港人治港」，就是
要以愛國者為主的港人去治理香港，所以特首沒可能
在無「篩選」的情況下產生，反對派要求「無篩選」
只是玩弄文字的把戲。

「守護香港」：讓社會享普選權利
「守護香港」發言人劉可澄指出，香港社會熱愛民
主，只是反對派將民主無限放大，所追求的已非現實
的事物，只是用民主作為糖衣。她不希望社會進一步
撕裂，並期望香港社會踏出第一步，依法落實普選，
讓社會可享普選的權利。

「和平論壇」：反對派別再誤導學生
「和平論壇」發起人李璧而形容，回歸以來，反對
派議員一直出賣香港利益，又涉收取黑金。香港市民
已忍了17年，今次要出來「全民護港」。市民要表明
要「真民主」，並非「假民主」，反對派議員亦別再
誤導學生和年輕人。

「反黑金關注組」：反對派逢政府必反
「反黑金關注組」召集人黃引祥批評，壹傳媒前主席

黎智英，涉身為「幕後金主」，給予議員和社會知名人
士不下於5,000萬元，而反對派又逢政府必反，導致立
法會出現「拉布」、反對議案、流會等情況。

「佔中不代表我」：拒「假民主真獨裁」
「佔中不代表我」代表陳文諾促請香港社會支持政
改諮詢，盡快落實政改方案，並拒絕反對派的「假民
主，真獨裁」。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）
「佔領」行動期間，銅鑼灣主要路
段被示威者堵塞，電車服務被迫中
斷，電車只能維持短途線服務，其
間每日平均班次雖比2013年同期上
升約33%，但每日平均載客量卻較
2013年同期下降了約30%。
「佔領」行動期間，由於中環、

金鐘和銅鑼灣的電車軌道被示威者
堵塞，導致東西行服務未能全面貫
通，需要實施分段行駛，最嚴重時
介乎上環（西港城）及銅鑼灣（維

多利亞公園）之間和跑馬地圈的電
車服務曾經暫停，至去年12月15日
電車服務終全面恢復正常。

調整服務減低對乘客不便
署理運輸及房屋局局長邱誠武昨日

在回覆立法會議員質詢時表示，電車
公司當時曾要求政府處理該路段電車
軌道的堵塞，但亦明白當時情況的敏
感性和複雜性。運輸署的「緊急事故
交通協調中心」與電車公司一直保持
緊密聯繫，按實際情況調整服務，包

括提供來往維多利亞公園及百德新街
的免費電車循環線服務及往返港島東
面和西面地區的免費電車轉乘服務，
可以盡量維持電車服務，減低對乘客
造成的不便。
根據電車公司提供的數字，由於

電車在「佔領」示威行動期間只可
維持行走短途線，即堅尼地城至上
環、筲箕灣至維多利亞公園，及自
金鐘道的電車軌道開通後堅尼地城
至跑馬地，行車路程比正常為短，
故每日平均班次得以較為頻密，比
2013年同期上升了約33%，但每日
平均載客量則較2013年同期下降了
約30%。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）立法會示威區在「佔
領」行動時曾被示威者佔據，立法會秘書處上月清場後
一度封閉示威區，昨日終重新開放予公眾使用，多個團
體都到場表達訴求。立法會在面向示威區的入口前面擺
放鐵欄，又設置鐵馬陣，分隔通道和不同示威區域，避
免不同意見團體正面交鋒，但昨日亦曾出現零星口角。

入口前擺鐵欄防衝擊
「佔領」行動期間，立法會示威區一直被示威者「佔
領」，甚至有激進者衝擊立法會，部分設施受損。立法
會秘書處於上月清場後，維修和加固了場內設施，包括
在面向示威區的入口前面擺放鐵欄，以防示威者再次衝
擊立法會。秘書處又用鐵馬分隔通道和不同示威區域，
讓不同意見團體集會時保持一定距離。
立法會示威區在聖誕及新年假期後昨日重新開放，續
有不同團體到場表達意見，其中8個支持政改諮詢的團
體由便衣警員帶領到達立法會示威區後，由立法會保安
人員指示進入指定範圍，並與現場的公民黨集會相隔數
米，並有鐵馬分隔。
不過，團體集會期間亦出現零星口角，部分在添美道
聚集的市民在示威區外叫喊，亦有人走近示威區範圍

內，雙方一度互相指罵，在場立法會保安隨即分隔。

團體批帳篷霸道損民主權利
就立法會示威區重新開放，昨日在示威區內集會的「保

衛香港運動」發起人傅振中認為新安排合理，指即使示威
也應有界線，沒可能持續全日或長期逗留，否則會變成非
法「佔領」活動，亦會損害其他想表達訴求人士的權利。
不過，目前添美道擺放了多個帳篷，令團體未能在東翼廣
場附近進行示威，損害了港人應有的民主權利。

■■88個民間團體昨日早上聯合舉行集會個民間團體昨日早上聯合舉行集會，，支持政府展開第二輪政改諮詢支持政府展開第二輪政改諮詢。。 劉國權劉國權 攝攝 ■■88個民間團體代表向立法會人員遞交信件個民間團體代表向立法會人員遞交信件，，表達對第二輪政改諮詢的支持表達對第二輪政改諮詢的支持。。 劉國權劉國權 攝攝

■立法會示威區昨日重新開放，立法會在面向示威區的
入口前面擺放鐵欄。圖為工人在檢查鐵欄。 梁祖彝 攝


